

Discours de la levée des couleurs – 9 décembre 2024
Accueil institutionnel des élèves surveillants pénitentiaires de la 220^e promotion

Mesdames, Messieurs, chers élèves surveillants pénitentiaires, Chers membres de la formation d'adaptation des psychologues.

C'est avec gravité, fierté et un sens profond de la responsabilité que je vous accueille aujourd'hui à l'École Nationale d'Administration Pénitentiaire.

Cette cérémonie solennelle de la levée des couleurs marque un moment fondateur : celui où commence pour vous un parcours exigeant, destiné à faire de vous des agents au service de l'État, garants des valeurs de la République, du respect de l'ordre et de la dignité humaine.

Je tiens tout d'abord à saluer chaleureusement la présence des psychologues en formation d'adaptation à l'emploi, qui nous rappelle l'importance de la pluri disciplinarité au sein de l'administration pénitentiaire.

Votre expertise et votre engagement incarnent l'importance cruciale de l'accompagnement et de l'écoute dans nos établissements, rappelant que la sécurité repose aussi sur le respect et la bienveillance accordés à chacun.

Élèves de la 220^e promotion de surveillants pénitentiaires, en endossant cet uniforme, vous entrez dans une mission qui vous place au cœur même de l'équilibre républicain. Vous serez garants de la sécurité au sein des établissements pénitentiaires, mais aussi des acteurs engagés dans l'accompagnement des personnes détenues vers une réinsertion réussie.

Votre rôle est double et complexe : préserver l'ordre et la sécurité tout en incarnant les principes d'humanité et de justice qui fondent notre société. Vous serez les témoins de parcours de vie souvent marqués par des épreuves, mais aussi les facilitateurs d'une possible désistance. Cette mission est exigeante et noble, car elle dépasse les murs des établissements pénitentiaires pour s'inscrire dans un projet collectif de cohésion sociale.

À cet égard, la remise, en cette matinée symbolique, d'un exemplaire du code de déontologie du service public pénitentiaire à chacun d'entre vous prend tout son sens. Ce document, que vous tiendrez désormais entre vos mains, n'est pas un simple recueil de règles. Il constitue le socle de votre engagement moral et professionnel, la boussole éthique qui guidera vos actions tout au long de votre carrière. Il sera le témoin silencieux mais exigeant de vos décisions, rappelant à chaque instant que l'uniforme ne confère pas seulement des prérogatives, mais impose surtout des devoirs.

Voilà près de dix ans, notre pays était frappé par une série d'attentats d'une violence inouïe, un choc qui a atteint au cœur les principes de liberté, d'égalité et de fraternité. Ces événements nous rappellent que les valeurs de la République ne sont jamais acquises définitivement, mais qu'elles doivent être protégées, défendues, incarnées au quotidien. En choisissant cette voie, vous devenez des sentinelles de ces

idéaux. Vous portez la responsabilité de les faire vivre, même dans des contextes de grande tension, avec engagement.

C'est pourquoi je vous appelle à porter cette responsabilité avec **conscience, fierté et humilité**.

Votre engagement débute ici, dans cette école, où la rigueur et la discipline sont les fondements de votre formation. Le règlement intérieur fixe le cadre que vous devez respecter. Chaque règle, chaque consigne a une raison d'être : celle de vous inculquer les réflexes, la droiture et l'exemplarité indispensables à votre fonction.

Toute entorse à ces principes, qu'il s'agisse de comportements inappropriés ou du non-respect de consignes, sera sanctionnée fermement. Votre métier ne tolère ni faiblesse, ni complaisance dans ces domaines.

Je tiens à insister sur **la discipline et la solidarité**, qui sont les piliers de votre réussite ici et dans votre carrière. La discipline, c'est l'écoute de vos formateurs, le respect des règles, mais aussi le soutien mutuel entre camarades. En cultivant ces valeurs, vous construirez votre professionnalisme et serez prêts à relever les défis d'un métier aussi exigeant qu'essentiel.

Je tiens ensuite à rappeler que l'égalité entre les femmes et les hommes est une valeur fondamentale de notre institution. **Cette école est un espace où chacun, quelle que soit son origine ou son genre, doit se sentir respecté et valorisé.** Toute attitude discriminatoire ou toute violence sexiste et sexuelle sera réprimée avec la plus grande fermeté.

Enfin, dans un monde confronté à des défis environnementaux croissants, **je vous demande d'adopter des pratiques responsables dès aujourd'hui.** Le respect des ressources et l'engagement écologique sont essentiels pour garantir un bien vivre ensemble et un avenir meilleur aux générations futures.

Vous portez désormais sur vos épaules une mission d'une importance capitale pour la sécurité et la justice dans notre société.

Soyez fiers de cette responsabilité. Soyez dignes de la confiance que l'État place en vous. Et surtout, soyez exemplaires dans chacun de vos gestes, chaque jour de votre carrière.

Je vous souhaite à toutes et à tous une formation riche, rigoureuse et inspirante. Qu'elle soit à la hauteur des défis que vous aurez à relever.

Je vous remercie.